

Tribuna

Tal como el Gobierno Estatal, seis municipios de Sonora navegan con fuerte deuda

Mientras que Puerto Peñasco encabeza la lista de los más endeudados per cápita, Hermosillo lo hace de los que más deben en general, y Cajeme fue el único que elevó su deuda de un año a otro

Por **Redacción Tribuna**

Escrito en **SONORA** el 11/1/2023 · 05:00 hs

Ciudad Obregón, Sonora.- Las finanzas de los principales municipios de **Sonora** son, al igual que las del Gobierno Estatal, un total desastre debido a que la deuda que sostienen asfixia y compromete su presupuesto, que en ocasiones resulta muy poco como para destinarlo a pagar intereses o préstamos.

Los datos más recientes, 4 enero de 2023, del Centro de **Estudios de las Finanzas Públicas (CEFP)** resume que tres municipios de Sonora están en la lista de los 25 más **endeudados** de México si se toma como referencia el monto de deuda total, el cual está en millones de pesos. Pero si se toma en cuenta la deuda per cápita, son seis los municipios de Sonora que aparecen en la lista.

Hermosillo, Cajeme, Guaymas, Nogales, Agua Prieta y Puerto Peñasco están en aprietos financieros, tan grandes que incluso algunos de estos municipios han tenido que comprometer una gran parte de sus participaciones, aunque ello signifique afectar el Desarrollo Urbano de sus comunidades.

Peñasco, en alarma por deuda per cápita

Hoy, cada peñasquense debería de pagar \$3,950.1 para saldar lo que debe el municipio, que es el segundo en el país con la deuda per cápita más grande solo por debajo de Cozumel, Quintana Roo. Agua Prieta no se queda atrás, pues cada uno de sus ciudadanos tendría que dar \$2,231.4 para pagar la deuda, siendo el cuarto más endeudado.

Mientras que cada nogaleño tendría que dar \$1,902.3 y cada guaymense pagaría \$1,862.1, siendo estos municipios el quinto y sexto más endeudados por persona. Le sigue Hermosillo en el octavo puesto, cada ciudadano tendría que saldar \$1,739.1.

Finalmente en Cajeme cada habitante daría \$1,375 para saldar la deuda de su gobierno, hay que decir que el año pasado, al mismo corte, cada cajemense habría tenido que pagar \$1,366.5, es decir que su deuda per cápita subió \$8.5.

Cajeme crece su deuda

Aunque la prioridad de los gobiernos debería ser trabajar con los recursos que se tienen para mejorar el Desarrollo Social y Bienestar de las comunidades, su deuda no se los permite. Como ya se dijo, de los 25 municipios más endeudados del país 3 son de Sonora: Hermosillo, Cajeme y Nogales adeudan 1,687.0, 659.8 y 492.4 millones de pesos (mdp) respectivamente, al corte del tercer trimestre de 2022.

En el caso de Hermosillo y Nogales su deuda de 2021 a 2022 (tercer trimestre) registró un decremento, al pasar de 1,706.7 mdp a 1,687.0 mdp y 497.3 mdp a 492.4 mdp, respectivamente. Pero en Cajeme la deuda incrementó al pasar de 648.3 mdp a 659.8 mdp, ya bajo el gobierno del actual alcalde Javier Lamarque Cano.

Si para 2023 el presupuesto de egresos de Cajeme es de 1,930 mdp significa que por cada 100 pesos 34 son de deuda, lo que habla de lo comprometidas que están las finanzas. Además el porcentaje de deuda según los Ingresos Totales del municipio es de 27.4 por ciento, es decir casi 30 de cada 100 pesos.

A Cajeme su deuda le ha costado la calificación crediticia ante **Fitch Ratings** quien le degradó de 'Estable' a 'Negativo' por "derivadas de diversas contingencias estructurales del Municipio, tales como el acervo relativamente elevado de deuda de largo plazo, liquidez"